

## RED HABITAT ARGENTINA

### "Hábitat Social para un Mundo Urbano y Rural"

#### "COMBATIR LA POBREZA ES DISTRIBUIR LA RIQUEZA" Acciones en Conjunto – Red Patagónica

##### COMUNICADO DE PRENSA DE LA RED HABITAT ARGENTINA

Jornada de trabajo en San Martín de los Andes en la República Argentina 27 y 28 de Noviembre 2008

**Representantes de Organizaciones Sociales locales, nacionales, América Latina juntos a funcionarios y legisladores, discutieron políticas de Hábitat Social y se Constituye la Red Patagónica.**



En el encuentro se analizaron temas como los aumentos masivos de asentamientos en Argentina y especialmente las sucesivas tomas en San Martín de los Andes donde también entre otros temas se discutió alternativas posibles de formar conciencia por la propiedad colectiva y que la vivienda no sea mas un bien especulativo, construir en conjunto, las organizaciones y los

diferentes partidos políticos y lograr forma de construcción de políticas más equitativas para los sectores postergados por todos los gobiernos analizando sus marcos jurídicos como el derecho a la ciudad, los desalojo, las expropiaciones, el ordenamiento territorial y la situación de las tierra en la provincia de Neuquén de las comunidades Mapuces con énfasis en la problemática urbana, como también el intercambio de experiencia en la lucha y resistencia por la vivienda, la tierra, el agua y la relación con el estado, sin dejar de lado la forma de organización necesaria par combatir la pobreza y que se puede construir desde la organizaciones y los diferentes frentes políticos para que la distribución de la riqueza sea de verdad y que los ODM (objetivos del milenio) se cumplan y no queden en simple expresiones de deseos.

## RED HABITAT ARGENTINA

Las organizaciones de la sociedad civil, funcionarios y del poder legislativo se reunieron el 27 y 28 de noviembre en San Martín de los Andes, Argentina, en la Jornada Hábitat Social para un Mundo Urbano y Rural “Combatir la pobreza es Distribuir la Riqueza” en donde las distintas organizaciones mostraron sus experiencias de trabajo y en un taller independiente las organizaciones de la región sur crearon la Red Patagónica de Hábitat (ver documento más abajo), como así también se firmó por la totalidad de sus participantes la adhesión al dictado de una norma de emergencia habitacional en la provincia de Río Negro y en ese marco determinar la suspensión de desalojos, nota que sería presentada por representantes legislativos participantes de esta jornada (ver nota más abajo).



La Jornada de trabajo fue organizada por la Confederación Mapuche Neuquina, Radio AM 800 Wajzugun, la Comisión de Vecinos Sin Techo de San Martín de los Andes y la Red Hábitat Argentina y contó con la especial colaboración de las organizaciones presentes quienes enriquecieron con sus saberes el debate y la discusión sobre alternativas posibles en la solución definitiva al problema

habitacional, al mismo tiempo marcaron la necesidad urgente de encaminar negociación con los titulares de la tierra estatal en la zona por ejemplo con el Ejército Argentino y la Armada quienes poseen abundante tierras ociosas en la zona.

Ya en el orden internacional se iniciaron consultas entre las organizaciones participantes y organismos estatales para oficializar el pedido de intervención del organismo de Naciones Unidas que se ocupa de los desalojos forzosos para salir en auxilio de las miles de familias que están siendo desalojadas en la República Argentina en cualquier horario del día (son más comunes de madrugada) no respetando ninguna norma de los pactos internacionales que ha firmado nuestro país, solo pensando el estado en satisfacer las necesidades de los grupos empresarios y una política de expulsar masivamente a los pobres de los centros urbanos quedando relegado la atención de la salud principalmente al alejarlos de los hospitales, como dato interesante en todos los casos se piensa vender tierra para ayudar a los pobres, cuando las organizaciones dicen, ...para que vender, porque no lotear y entregar a las familias... .



## RED HABITAT ARGENTINA

La jornada internacional se realizó en el Salón de Exposiciones del Parque Nacional Lanín y la bienvenida y comentarios iniciales estuvo a cargo de Carlos Curruhuinca Representante de la Confederación Mapuche Neuquina, Walter Morea y Juan Bustamente Coordinadores de la Comisión de Vecinos Sin Techo de San Martín de los Andes; mientras que Sara Casteñeda Secretaria de Planificación del Municipio local y Cesare Ottolini de la Alianza Internacional de Habitantes con sede en Padova Italia dejaron abierta la jornada para el debate inicial.

En la primera mesa de debate de la jornada estuvieron el Dr. Darío Duch concejal de Bariloche, Arq. Néstor Jeifetz del MOI –Movimiento de Ocupantes e Inquilinos- y el diputado por la provincia de Neuquén Rodolfo Canini quienes señalaron de la necesidad de nuevos instrumentos para enfrentar esta problemática.

Luego del receso del mediodía y para dar inicio de las actividades de la tarde el Director del Parque Lanin Salvador Vellido se dirigió a los participantes y esto dio paso a las presentaciones que se inició con la Mesa Patagónica en primer lugar el Arq. Sebastián Patané del IPV de Trelew comentando como están con las obras en su municipio, para continuar con la ponencia de Un Techo para mi Hermano “Hábitat, Promoción y Desarrollo de Comunidades Marginales a cargo de Adriana Hipperdinger, seguidamente Walter Morea, Gladys Morales, Virginia Moronel presentaron el vídeo de Lote 27 experiencia de la Comisión de Vecinos Sin Techo, luego la Arq. Josefina Bidondo de la Dirección del Hábitat Popular del Municipio de Comodoro Rivadavia presentó “Asentamientos en Comodoro Rivadavia”, cerrando Lic. Silvia Paredes la mesa patagónica con el Foro Social Urbano presentando “Desalojos en Ushuaia, la Ciudad más Austral del Mundo”.



En la mesa de Organizaciones de Base que luchan por una Vivienda Digna la Asociación Nuestro Hogar del barrio de la Boca de Buenos Aires por intermedio de Susana Funes su presidente mostró “lo que el mundo conoce de nuestra ciudad y lo que no se muestra”, Jaime Coció expuso las obras terminadas y en construcción que tiene FECOVISA la Federación

que preside, continuando Blanca Ortiz de El Ceibo y delegada de la ExAU3 como también



## RED HABITAT ARGENTINA

integrante de la comisión de seguimiento en la legislatura de la ciudad para informar sobre las distintas actividades que vienen desarrollando las organizaciones en la lucha por la vivienda, par terminar con esta mesa Zulema Ríos NOA, presentó sus trabajos y la nueva propuesta “El Legado Social”.

En la última mesa de ONGs y Estado INPADES –Instituto Patagónico de Desarrollo Social- de Trelew por intermedio de su presidente Lic. Teodoro Sincosky presentó “Mejor vivienda y más Trabajo” para cerrar esta mesa el Arq. Ramiro Fernández, Subsecretario de Vivienda de San Martín de los Andes, culminando así el primer día de trabajo.

El segundo día de trabajo con la Mesa Regional Lic. Susana Aravena de la Corporación Sur – Centro de Estudios Sociales y Educación- da inicio con “Resistencia Social en Santiago de Chile: Red-Observatorio de Vivienda y Ciudad”, luego da paso a Construyendo Hábitat de Bogotá Colombia donde Lic. Lizeth Murillo presenta e marco normativo genral, la Reforma Urbana, ley de plusvalía, ordenamiento y el desarrollo territorial, para cerrar Lic. Cristina Reynals con la Universidad Popular Urbana y los encuentros regionales donde se fijan algunos objetivos específicos como 1) Propiciar el desarrollo de las capacidades de los líderes populares como agentes de su propio destino y del desarrollo de sus localidades, 2) Propiciar la capacidad de gobierno y de propuesta de los líderes, 3) Animar la reflexión en torno a tema claves directamente vinculados a las necesidades y objetivos de la AIH –Alianza Internacional de Habitantes- y del movimiento popular.

Para dar inicio al debate abierto para seguir construyendo Hábitat Social para un Mundo Urbano y Rural, se invito a la diputada por Río Negro Silvia Horne quien nos informa de los distintos proyectos que vienen trabajando en la cuestión del hábitat como también desarrollan programas de acción para parar los desalojos forzosos en la zona.

Luego de un intervalo los participantes se dirigen a las tomas para charlar en asamblea con los



pobladores donde se evalúa la posibilidad de marchar desde “el alto” al casco histórico de la ciudad de San Martín de los Andes, pasar por la Municipalidad y terminar el Recorrido en el Centro Cultural donde están realizando un homenaje al Maestro Fuentealba, una vez aprobada esta propuesta se suma una que durante el recorrido se deje

## RED HABITAT ARGENTINA

un escrito a cada una de las inmobiliarias sin desviar el trayecto solo aquellas que nos queda en el camino, ya puesta en marcha la caravana y finalizando en el Centro Cultural con la presencia de quien en vida fuera la esposa de Fuentaealba, donde ella después de un emotivo recordatorio agradeció que la marcha de los Vecinos Sin Techo haya terminado en ese lugar, reconociendo que es un justo reclamo como los decimos todos los maestros siempre por las necesidades básicas, una vivienda digna, educación pública y salud pública para todos...

De esta manera se daba por concluida la jornada de hábitat y nos quedaba las lagrimas de la mayoría de los participantes donde Walter con los ojos rojos, nos comenta, sabes que vino mi hijo y me dijo papá me hicieron llorar, claro le contestó, ..con tanta injusticia junta si no lloras.....



Coordinaron por Red Hábitat Argentina  
Walter Morea, Gladys Morales, Virginia Moronel, Fernando Ojeda